

L'arbre de Noël

En 1982, Jean-Paul II introduisit à Rome la coutume de placer Place Saint-Pierre un grand sapin tout près de la Crèche. Tous les ans ce cadeau, issu de pays différents, est offert au saint-père.

30/11/2013

En 1982, Jean-Paul II introduisit à Rome la coutume de placer Place Saint-Pierre un grand sapin tout près de la Crèche. Tous les ans ce cadeau, issu de pays différents, est offert au saint-père.

Benoît XVI le reçut des Belges et leur rappela que :

« Dans la forêt, les arbres se tiennent proches les uns des autres et chacun d'eux contribue à faire de la forêt un lieu ombragé, obscur parfois. Et voici que, choisi parmi une multitude, le sapin majestueux que vous offrez aujourd'hui est illuminé et couvert de décosations étincelantes qui sont comme autant de fruits merveilleux. Laissant sa robe sombre pour un éclat scintillant, il est transfiguré, il devient porteur d'une lumière qui n'est pas la sienne mais qui rend témoignage à la vraie Lumière qui vient en ce monde. La destinée de cet arbre est comparable à celle des bergers : veillant dans les ténèbres de la nuit, les voilà illuminés par le message des anges.

Le sort de cet arbre est également comparable au nôtre, nous qui sommes appelés à porter de bons

fruits pour manifester que le monde a véritablement été visité et racheté par le Seigneur. Dressé auprès de la crèche, ce sapin manifeste, à sa manière, la présence du grand mystère présent dans le lieu simple et pauvre de Bethléem. Aux habitants de Rome, à tous les pèlerins, à tous ceux qui se rendront sur la Place Saint-Pierre à travers les images des télévisions du monde entier, il proclame l'avènement du Fils de Dieu. À travers lui, c'est le sol de votre terre et la foi des communautés chrétiennes de votre Région qui saluent l'Enfant-Dieu, Lui qui est venu faire toute chose nouvelle et appeler toutes les créatures, des plus humbles aux plus élevées, à entrer dans le mystère de la Rédemption et à y être associées ».

*DISCOURS DU SAINT-PÈRE BENOÎT XVI AUX PÈLERINS DE BELGIQUE,
POUR LE DON DE L'ARBRE DE NOËL
Vendredi 18 décembre 2009*

Histoire du sapin

Une origine païenne

Considéré par les Celtes comme le jour de la renaissance du Soleil, le 24 décembre était associé à l'épicéa, symbole de l'enfantement. Cette tradition païenne s'est rapidement reproduite dans le monde chrétien : au XIe siècle, les fidèles représentaient, lors de leurs Mystères, l'arbre du Paradis par un sapin garni de pommes rouges.

Une tradition alsacienne

C'est en 1521 que l'arbre de Noël aurait fait sa première apparition, en Alsace. Dans cette région, les habitants sont autorisés à couper les arbres encore verts lors de la Saint Thomas (21 décembre). Ces derniers sont décorés de roses, de pommes (faisant référence à Adam et Eve), de confiseries et de petits gâteaux.

Les décos

Aux XVII^e-XVIII^e siècles, les sapins sont illuminés par de petites bougies, la lumière de l'Enfant Jésus. Quand à la boule de Noël, il s'agit, à l'origine, d'une pomme. C'est en 1858 qu'un artisan verrier a eu l'idée de créer la boule de Noël telle que nous la connaissons aujourd'hui, à la suite d'un hiver particulièrement rigoureux, qui avait eu pour conséquence d'affecter les récoltes.

pdf | document généré automatiquement depuis <https://opusdei.org/fr-lu/article/larbre-de-noel/>
(22/02/2026)